

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

MuséAl, musée archéologique départemental (Alba-la-Romaine, Ardèche) Exposition temporaire : Grande Terre de vins, le terroir révélé par l'archéologie

13 mai 2022



Ce vendredi 13 mai, Christian Féroussier, vice-président en charge des sports, de la culture, de la vie associative et de l'attractivité du territoire était présent à Alba-la-Romaine pour le vernissage, à MuséAl, musée archéologique départemental, d'une exposition temporaire racontant une nouvelle histoire du vin ardéchois, intitulée « Grande Terre de vins, Le terroir révélé par l'archéologie ». Cette exposition, proposée du 14 mai 2022 au 3 décembre 2023, est réalisée en partenariat avec l'Inrap, Institut national de recherches archéologiques préventives, qui lui a attribué le label « 20 ans de l'Inrap ».

Une découverte archéologique exceptionnelle : de la vigne et du vin chez les Gaulois, 500 ans avant notre ère !



C'est grâce à une fouille préventive réalisée par l'Inrap en 2014, en amont de la construction d'un lotissement au quartier de « la Grande Terre » à Alba-la-Romaine, que la date de l'arrivée du vin et de la vigne en Ardèche vient d'être bousculée. En effet, cette fouille a permis de reculer la présence de vigne et de vin à 500 ans avant notre ère, à l'époque des Gaulois (âge du Fer), bien avant la romanisation.

Ces résultats ont été obtenus notamment par l'étude des céramiques et de restes bioarchéologiques (charbons de bois et graines). C'est ainsi que la vigne cultivée a pu être attestée par des mesures précises effectuées sur de minuscules fragments de bois carbonisés. L'analyse chimique des résidus prélevés dans les céramiques a également pu déterminer qu'elles avaient conservé du vin rouge et du vin blanc.

Cette découverte archéologique prouve que les Gaulois avaient déjà leur vignoble et buvaient leur propre production. Il s'agit d'une des plus anciennes découvertes de viti-viniculture du secteur.

Une histoire du vin ardéchois

L'exposition « Grande Terre de vins, Le terroir révélé par l'archéologie » est l'occasion d'explorer l'histoire du vin antique et de révéler les découvertes archéologiques faites dans le département. Exposée pour la première fois, la stèle funéraire de Rochemaure mentionne de façon exceptionnelle la présence de tonneliers ; ou encore un pied de cep en bronze inédit provenant d'Alba-la-Romaine.

Cette histoire antique résonne avec les pratiques actuelles des vignerons.

Au travers d'objets locaux, plusieurs thématiques sont abordées : cépages, vinification, conservation, transport, religion, santé et dégustation.

Le vin ardéchois à l'honneur

Le vin ardéchois d'aujourd'hui est aussi mis en lumière par la présentation de soixante bouteilles illustrant les différentes appellations du territoire (AOP Cornas, Saint-Joseph et Côtes du Rhône à l'IGP Ardèche) dont cette exposition révèle toute la richesse et la diversité.

Produit de la terre et révélateur d'un savoir-faire millénaire, le vin s'expose à MuséAl !

Scénographie et graphisme : Nicolas Franchot, Stéphane Rébillon



MuséAl

Service archéologique départemental

99, route de Viviers

07400 ALBA-LA-ROMAINE

04 75 52 45 15

www.museal.com

museal@ardeche.fr

Contact :

Audrey Saison

asaison@ardeche.fr

04 75 49 51 80 / 06 43 92 56 18